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抢抓双区驱动机遇
产业兴盐产业兴盐谱新篇谱新篇

“真 是 沧 海 桑
田啊！”今年 10 月，
习近平总书记到深
圳调研，曾提到 40
多年前来中英街的
场景：“40 多年前，
我来深圳，去中英
街，看到两边差距确
实太大了，一边是破
烂木板房，一边是带
空调的气派小楼。当
时就感觉到老百姓有
着强烈的改变生活和
命运的愿望。”

中英街正位于
盐田区。乘着改革
开放的春风，盐田发
生了翻天覆地的变
化。近年来，盐田区
走出了一条“产业兴
盐”与“绿色发展”相
互促进的高质量发
展道路。近日，盐田
区委书记陈清在专
访中畅谈盐田发展
思路、描绘盐田未来
发展蓝图。
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谈谈变化

羊城晚报：转眼间，盐
田建区也有 22 年了，您如何
看待盐田这些年的变化？

陈清：盐田 区 因 港 而
设，见证了中英街、盐田港
等的快速崛起，是深圳改
革开放发展腾飞的缩影，
透过盐田的发展，我们更
加深刻地认识到特区的今
天来之不易，体会到党的
领导和我国社会主义制度
的显著优越性，更加坚定
中国特色社会主义道路自
信、理论自信、制度自信、
文化自信。

习总书记提到的中英
街，在20世纪80年代，乘着
改革开放的东风快速发展，
成为“特区中的特区”，也成
为 深 圳 最 让 人 向 往 的 地
方。随着我国开放的大门
越开越大，特别是 1997 年
香港回归之后，中英街的优
势逐步弱化，发展的步伐也
慢了下来。近年来，为了重
振中英街，盐田区委、区政
府也做了很多工作。特别
是去年以来，我们抓住“双
区驱动”重大历史机遇，进
一步发挥在全国唯一与香
港水陆相连的区位优势，探

索深港深度合作盐田方案，
谋划推进了沙头角深港国
际旅游消费合作区建设，并
启动了中英街关口改造、第
二通道建设等项目，中英街
迎来了继改革开放后又一
黄金发展机遇期。

羊城晚报：请您详细介
绍一下沙头角深港国际旅
游消费合作区这一新平台。

陈清：沙头角深港国际
旅游消费合作区是盐田构
建更高水平开放型经济的
重要抓手，也是深圳市委、
市政府推进“双区建设”的
重大平台、重点任务，它与
前海深港现代服务业合作
区、河套深港科技创新合作
区一起，构成了从东到西

“三位一体”的全方位对外
开放新格局。未来，合作区
将聚焦“旅游+消费”主体
功能，以中英街、沙头角口
岸、田心工业区等为核心，
联动盐田港片区、海鲜街片
区、梅沙片区、东部华侨城
片区等四个重要片区，并向
香港新界北拓展，形成“一
核引领、四区联动、全区提
质、深港互动”的空间发展
架构。

羊城晚报：我们了解到，“产
业兴盐”是盐田近年来的关键
词。盐田未来产业发展的思路
是什么？

陈清：总书记指出，“发展是
硬道理”，要“坚持发展是第一
要务”，“努力实现更高质量、更
有效率、更加公平、更可持续、
更为安全的发展”。“产业兴盐”
给盐田经济社会发展带来了强
大生机和活力，这也是我们能够
在新冠肺炎疫情等不利因素影
响下、成为全市各区中一抹靓丽
色彩的关键。今年前三季度，盐
田成为深圳唯一从年初一直保
持正增长的地区。

接下来，我们将坚定不移把
“产业兴盐”作为首要任务，把
“创新驱动”作为主导战略，重
点抓好六个方面的工作：一是抓
好总部经济发展；二是抓好航运
金融保险等高端航运服务业发
展；三是抓好生物医药、人工智
能等战略性新兴产业和未来产
业发展；四是抓好黄金珠宝、滨
海旅游等传统优势产业向价值
链高端转型升级；五是抓好沙头
角深港国际旅游消费合作区等
重大平台建设；六是抓好田心工
业区、沙保片区、创智核等重大
项目建设，加快建立起一个以高
端航运服务、生命健康、人工智
能、黄金珠宝等产业为重点和总
部经济为主体的现代化产业体

系，率先实现经济发展质量变
革、效率变革、动力变革。

羊城晚报：盐田同时也是生
态大区，拥有全国首屈一指的生
态环境。对于总书记说的“在发
展中保护、在保护中发展”，盐
田有哪些经验？

陈清：建区以来，历届区委
区政府都把生态文明建设作为
重中之重，切实做到了“像保护
眼睛一样保护生态环境”。特别
是近两年来，我们提出“要坚定
践行绿水青山就是金山银山的
理念，把绿色发展作为盐田发展
的最大优势”，推动生态优势有
效转化为产业优势，实现了“产
业兴盐”与“绿色发展”相互促
进、相得益彰。

现在的盐田，生态福利可以
媲美发达国家，森林覆盖率高达
65%，30.2 公里海岸线环抱全
区，69 公里半山公园带串联山
海，空气优良率近 95%，PM2.5
年均浓度为19微克/立方米，优
于欧盟标准。

接下来，我们将始终把“产业
兴盐、绿色发展”的理念贯穿工作
始终，保持生态环境高水平保护
和经济高质量发展协同推进，把
盐田打造成为经济发达地区生
态文明建设的样板和粤港澳大
湾区都市群优质生活圈的绿色
发展典范，在探索“美丽中国”建
设路径上走在全国最前列。

羊城晚报：近期 ，盐田
结束了没有地铁的历史，这
意味着什么？盐田还将如
何进一步改善民生福祉？

陈清：8 号线一期的开
通，不仅开启了盐田交通体
系向更高层次、更高水平迈
进的新篇章，让广大市民出
行更舒心、生活更美好；也
有力重塑了盐田的城市空
间，使生态旅游、航运枢纽
等方面优势得到更充分发
挥，将更好促进沙头角深港
国际旅游消费合作区等重
大平台建设发展；还优化了
深圳东西部的“软”“硬”联
通，将进一步促进人流、资
金流、技术流、信息流更加
高效便捷流动。

近两年来，我们把更多
财政收入用于民生支出，去
年民生领域投入近50亿元，
增长近 40%，今年还将保持
双位数增长。下一步，我们
将把最多的财政支出用在
民生事业上，全力打造民生
幸福标杆引领区。包括创
建全国义务教育发展优质
均衡区、打造深圳东部医疗
中心、完善住房保障供应体
系等方式，构建更加优质均
衡的公共服务体系。此外，

还将建设一批重大文体地
标、特色文体设施等。

羊城晚报：请您从宏观
角度描绘一下盐田的未来。

陈清：盐田将在十四五
时期“基本建成宜居宜业宜
游的现代化国际化创新型
滨海城区”，未来将成为展
示粤港澳大湾区和深圳先
行示范区建设成就的“最佳
范例”，成为新时代向世界
展示中国特色社会主义光
明前景的“最佳窗口”。现
在，总书记赋予深圳新时代
的历史使命，党的十九届五
中全会也提出了“十四五”
时期我国经济社会发展主
要目标和 2035 年基本实现
社 会 主 义 现 代 化 远 景 目
标。我们的目标定位也有
了新的内涵，我们将结合
盐田实际，以打造深港深
度合作先行区、特色科技
产业创新区、全域全季旅
游示范区、民主法治建设
先进区、可持续发展先锋
区、民生幸福标杆引领区
这“六个区”为具体抓手，实
现地区生产总值突破 1000
亿元的目标，努力为深圳、
广东，乃至全国发展作出新
的更大贡献。

以打造“六个区”为抓手
实现GDP破千亿

盐田是
改革开放发展腾飞缩影 谈谈发展 生态高水平保护

经济高质量发展
谈谈未来
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从外打破是压
力，从内打破是成
长!安全生产实际上
是一项内外兼修的
工作。对监管部门
而言，不仅要给压
力，更要培养企业落
实安全生产主体责
任的内驱力。近年
来，深圳市龙华区观
澜街道从培养主体
意识、增强内在驱动
力入手，深入探索政
府指导，园区、企业
自我“破壁”的新型
管理模式，引导企业
加快实现从“要我安
全”向“我要安全、我
能安全”转变。目
前，具备完整的安全
生产体系的硅谷动
力产业园区已成为
该街道安全生产新
型管理模式的实践
缩影。
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优优质管理 赋予企业发展新动能
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圳先行示范谱新篇

龙华区观澜街道

园区企业破壁
健全安全安全管理管理体系

“17年来，硅谷动力产业运
营集团从一个仅一家产业园成
长为拥有十五大园区的‘广东
省著名商标’‘深圳知名品牌’

‘龙华区服务业百强企业’‘龙
华 区 安 全 生 产 管 理 先 进 园
区’……这其中离不开各级安
全生产主管部门给予的指导和
支持。”在硅谷动力集团安全总
监陈名诚看来，安全生产系统
的建立给予企业更有力的市场
竞争力及广阔的发展前景。

回忆三年来园区安全生产
管理工作的推进，这位获得“龙
华区企业十佳安全总监”的企

业安监人感慨万分。硅谷动力
园区一直非常重视安全生产，
与龙华区、观澜街道安全生产
监管部门保持了密切联系和沟
通。陈名诚从 2017 年负责企
业安全生产工作以来，就坚持
不断向区、街道安监部门“求
教”。尤其是街道安监办，他是
办里的“常客”。根据工作需要
和企业需求，街道安监部门专
门安排专人对接企业，进行量
身定做式的安全生产指导。

很快，已有多年运营园区
安全管理工作基础的硅谷动
力，顺利成立安全生产监督管

理委员会（安委会主任为集团
安全生产第一责任人，下设集
团 应 急 指 挥 小 组 、安 全 品 质
部）；物业总监负责落实各园
区安全生产监督管理工作，各
产业园区现场负责人为园区
安全生产第一责任人；园区各
入驻企业成立安全生产管理
机构，由企业主要负责人落实
主体责任；各园区、各企业建
立应急救援队伍，负责安全生
产突发事件的应急处置。由政
府部门、集团安全机构、物业部
门、园区企业及应急队伍五级
联动安全管理模式正式形成。

在街道安监部门的督导
下，该集团安委会由上至下从
认识、制度、投入、培训及自查
自纠全面落实“五个”到位。并
增设总监级、经理级高配专职
人员，配置安全总监、安全总教
官兼安全督导、设备督导、档案
文职等专业队伍，参与安全生
产管理中在完善监管体系、夯
实监管力量、加强隐患排查、推
进社会共治等方面，硅谷动力
下足功夫、使长劲，切实织密筑
牢了园区安全“防护网”。三年
来，15个大小园区平稳运营无
事故。

“入驻园区企业请先看
一下《安全生产管理指导手
册》，根据其中要求查隐患、
抓管理。”陈名诚说，建立
完整的安全生产管理体系
后，将安全生产管理前置，
是街道安监工作的特色，
也是硅谷动力的特色。在
硅谷动力集团总部，园区
企业、产业园区两本安全
生 产 管 理 的 指 导 手 册 就
是 该 集 团 所 有 安 全 生 产
管理工作的“最高指示”，
无论是行业龙头，还是某
领域的咖位企业，只要不
符合手册中的要求，就会
被拒之门外，这是是硅谷
动力的硬指标，也是观澜
街道的要求。

严格的安全管理，拒绝
了不少不合标准的企业，但
硅谷动力的企业入驻率却
高居不下。“从 2018 年开始

至今，产业园区的空置率几
乎为零，而且园区还在不断
地置换出低端企业，引入高
端行业。”陈名诚说，产业园
区型企业发展新动能的不
断显现，园区产值也在不断
攀升。

安全就是效益，安全就
是品牌，安全就是竞争力！
据了解，观澜街道辖区工贸
企业共有3351家，工业园区
143 个，三年来共开展了安
监系统人员、企业负责人及
安全管理人员、辖区居民群
众等宣传培训共计 300 余
场，培训上述重点人群达25
万余人。

街道安监部门负责人表
示，只有让安全发展的理念
深入到每一家园区、企业的
骨子里，有了内在驱力，安
全生产工作才谈的上真正
落到了实处。

助力企业建立完整体系量量身指导
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街道安监办为企业送上理论指导

企业员工人人参与安全应急综合演习

盐田城区 盐田区委宣传部供图

盐田区委书记陈清：

在 观
澜 ，应 急
队 伍 技 能
训 练 呈 常
态化

盐田区委书记陈清
盐田区委宣传部供图


